

Nuevos municipios desafían el mapa geopolítico ante el rezago social

Mireya Carta

El mapa del Estado de México, compuesto actualmente por 125 demarcaciones, podría estar frente a una reconfiguración histórica, para ello el diputado de Morena, Román Cortés Lugo, presidente de la Comisión de Límites Territoriales, reveló que el Congreso local tiene bajo la lupa cuatro solicitudes formales para la creación de nuevos municipios, impulsadas por comunidades que denuncian un abandono sistemático de sus actuales ayuntamientos.

El trasfondo de estas peticiones no es meramente político, sino una respuesta a carencias estructurales, donde los pueblos originarios y asentamientos en zonas como Ecatzingo y Tultitlán, entre otros puntos en análisis, argumentan que la falta de servicios de salud, educación digna y obra pública los ha condenado al estancamiento.

La apuesta de estas comunidades es clara, obtener la autonomía para gestionar su propio presupuesto y diseñar políticas públicas que respondan a sus realidades específicas, eliminando la intermediación de cabeceras municipales que, según acusan, priorizan otras zonas.

A pesar del entusiasmo de los solicitantes, el camino hacia la municipalización es una carrera de obstáculos técnicos y legales. Cortés Lugo enfatizó que el senti-

Temas a avalar

La Comisión de Límites Territoriales retomará las mesas de trabajo en febrero de 2026 y será uno de los temas a retomar

miento de la comunidad es fundamental, pero no suficiente, ya que, para que una propuesta prospere, debe cumplir con una rigurosa lista de verificación como la una población mínima de 40 mil habitantes; espacios físicos para oficinas gubernamentales y servicios básicos como escuelas y clínicas; el aval del Igecem y la coordinación con el INE para la nueva cartografía electoral.

"No es una decisión personal, es un procedimiento complejo que involucra al Gobierno del estado y ajustes presupuestales profundos", señaló.

Uno de los puntos más ríspidos en el análisis es el impacto financiero y crear un municipio implica una

"cirugía" al presupuesto de la demarcación de origen. "Sile quita 40 mil habitantes a un municipio, esa parte del presupuesto debe migrar al nuevo ayuntamiento", explicó el morenista, advirtiendo que este reordenamiento puede generar tensiones políticas y administrativas considerables.

No obstante, tras haber ingresado la documentación inicial, la Comisión de Límites Territoriales retomará las mesas de trabajo en febrero de 2026, sin embargo, el congresista pidió cautela y realismo a los promovientes, recordando que la historia reciente del estado muestra casos de solicitudes similares que han permanecido en la congeladora legislativa hasta por dos décadas sin éxito.

"El análisis técnico determinará si estas cuatro iniciativas poseen el sustento necesario para avanzar a la segunda etapa o si se sumarán a la lista de proyectos postergados en la búsqueda de la autonomía territorial", puntualizó.



(MARCAJAELEGSLATIVOCOM)

Román Cortés Lugo, diputado de Morena